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齐鲁晚报记者 宋说

平静

“赶紧退票撤场次，把剩余
的爆米花扎上口，通知员工清
点卖品的库存和日期，临期的
抓紧与供货商协调换货。”3月30
日下午5点多接到通知，影城经
理李言鲁和三名主管、五名员
工第一时间处理了清明档的预
售票，紧接着打印了停工告示
张贴在门口处。晚上九点，影城
主管把停工时期的排班表发到
群里，短短几小时，已经做好了
停工之后的一切准备。在本该
是影院黄金放映期的晚间时
段，济南全市影院大厅的卷帘
门和夜色同时落下，影厅里爆
米花的香气消散殆尽。

“这次接到停工通知的时
候挺平静的，其实在停业之前，
我们每天票房就3000多块钱，大
家觉得，这跟停工已经没什么
两样了。”李言鲁苦笑。由于疫
情影响，3月全国影院营业率一
度降至4 7%，全国电影票房仅
9 . 12亿元。3月下旬以来，工作日
全国票房收入多日在1000万元
左右徘徊，一度跌破2020年7月
影院复工以来的单日票房最低
点(复工首周除外)，周末票房也
只有三五千万元，电影市场大
盘似乎降到了冰点。

再次停工，影院从业者表
面很平静，实际上一连串数字
总是压在心里。今年3月开始，济
南百丽宫影城日均票房收入在
五六千元浮动，影城经理董文
欣说，“作为单家影院来看，今
年3月的票房也是近年来最差
了。”今年2月，济南新世纪影城
泉城路店收入130多万元票房，3
月仅收入15万元，对比去年同期
4 0多万元的票房成绩下降了
60%。影院第一季度的平均上座
率为12%，对比2021年同期票房
和人次均下降了29%。

持续走低的票房收入，对
应的却是不变的人工费和每月
十几万元甚至几十万元的房
租，“现在也在省钱了，不能营
业不是也省了点水电吗？”李言
鲁又紧接着叹气，“但我们想省
吗？从春节到停业之前，一直是
勉强支撑影城的运转。”

影院现实经营的困顿，正
萦绕在每一位停业影院经理心
头。济南百丽宫影城经理董文
欣前几天接受媒体采访时笑说
内心很平静，但还是压不住情
绪的着急上火，右耳朵长了个

大脓包。“影院停业相关信息已
经上报总部、院线以及商场。不
过商场还通知我们，即便现在
停业，外围灯也得在商场营业
期间保持正常，我发函要求将
开灯时间缩短，但无济于事。”

从3月30日停工至今，日子掰
着手指头数，董文欣在社交平台
上记录起停工后的日常，她选择
尝试音频直播，和影院同行、影迷
聊起了电影。李言鲁则是拾起了
练字这一爱好，以此安抚焦躁的
心情，顺便当起了全职奶爸，他说
总感觉时间很多，多到每一天都
在和孩子“斗智斗勇”。

期盼

在董文欣看来，“影院票房下
滑，首先是受疫情影响，现在确实
有好多观众不敢让孩子出来看
电影。”除了疫情的影响，对于购
买一张电影票的消费，如今多数
人保持着更加谨慎的态度。在今
年情人节档期中，多部爱情片扎
堆上映，其中备受期待的《十年一
品温如言》票房仅1 . 67亿元，上映
多天后评分低至2 . 7分，“早前观
众对于烂片的反应期还没有那
么快，但今年情人节档期有些影
片上映两天票房立马下滑，说明
现在‘烂片’最多只能骗观众一
天。”现有的影片数量满足不了市
场的需求，内容满足不了观众对
电影的预期，李言鲁感慨，“消费
者不愿意当‘大冤种’，不优质的
内容，不匹配的档期，哪儿来好票
房呢？”

除了疫情造成消费观念变
化、影院大规模停业等原因，在
影院从业者看来，电影市场的
低迷，归根结底是供应的影片
缺乏足够吸引力，优质内容的
减少，让观众对影院观影失去
了热情和动力。今年4月3日至4
月5日清明节档期，在国产影片
集体撤档的情况下，全国电影
市场仅收获了1 . 2亿元票房，这
是除2020年外，近十年来该档期
票房的最低值。

从3月中下旬开始，相继上
映的三部好莱坞大片《神秘海
域》《新蝙蝠侠》《月球陨落》票
房皆不亮眼。据猫眼专业版的
数据，《神秘海域》上映24天票房
1 . 05亿元，《新蝙蝠侠》上映20天
票房1 . 34亿元，《月球陨落》上映
13天票房1 . 15亿元。昔日动辄十
几亿元甚至几十亿元票房的好
莱坞大片，如今破亿元变得漫
长而艰难。李言鲁感慨，中国观
众的审美在提高，口味变了。加
上电影创作数量的变化、电影
作品质量的参差不齐等现实原
因，对于复工之后的日子，李言
鲁更是难以预测。

回想起2020年复工当天，济
南新世纪影城泉城路店门口一
大早便聚集着好多人等着买
票，卷帘门开到一半，第一个人
甚至是从下面钻进影院的。但
今年还敢想象这样的画面吗？
李言鲁摇头，“今年停业后再开
门的第一天，卖票数量肯定赶
不上2020年刚复工的时候。2020
年影院突然暂停，让大家对电
影院还有很多念想，再加上2019
年春节档的电影没看成，大家
一直期待着要看，观众天天想
着影院赶快复工。今年影院再
次复工后，观众和影院可能将
会面临一段反应期和复苏期，

具体持续多久还未可知。”
放下对复工后的想象，停

工的日子过得特别漫长。李言
鲁现在每天早上都会准时6点起
床，按照生物钟，这个点正是开
始吃早饭准备上班的时候。他
拿起手机发了几行感慨，言语
间充满了影院从业者对复工的
期盼和对好电影的求之若渴。

坚守

由于影城的整体票房收入
走低，新世纪影城泉城路店多
名员工3月份工资仅有1900多
元，和2月对比，足足少了近2000
元。

4月11日下午，李言鲁接到
了影城主管的辞职消息。“李经
理，我干到下月底就打算辞职
了，先和您说一声。目前也接到
其他工作的面试机会了。”看到
这条消息，李言鲁心里“咯噔”
一下，“2月底已经走了一个领
班，现在又要流失一位培养了
三四年的员工吗？”挽留的话停
在嘴边没说出口，“我之前跟员
工说过，我们对行业、工作都要
有点耐心，我很希望离职的人
再等等，但是也能理解大家作
出的选择。其实这两年影院从
业人员的流失，对这个行业来

说损失挺大的。”
有流失，也有对坚守的思

考。对于影院患得患失的感觉，
最近常常出现在李言鲁的脑海
里，“电影肯定会存在，但是电
影院能不能存在，会不会存在，
有没有必要存在？如果说戴上
AI眼罩就能沉浸式观影，我们
怎么吸引观众来影院？科技的
发展带来了影院，影院的升级
带来了观众，但是下一步，观众
又将追求什么？”

视频平台倍速观剧，观众
淡忘影院，是影院从业者在流
媒体时代所担忧的问题。如今
再遇停工，网络上对于影院的

“转型”呼声越来越高，引起不
少从业者的讨论。“有建议电影
院在平时上座率不高的时候引
进游戏直播，但影院是不能随
便直播的，必须向监管部门备
案。实际上，转型结合脱口秀、
游戏直播等其他行业，就算是
影院做了，但观众会来吗？每个
行业都有自己专门且适合的场
地。”

外界对影院经营建议的声
音很多，但对于未来的规划，李
言鲁无法作出天马行空般的想
象。“如果电影好看、影院有流
量，可以锦上添花的事情很多，
但如果电影不好看，影院没人
气，影院能找来脱口秀吗？”

伴随着对“转型”前景的担
忧，也有影院从业者在试探出
路。济南市电影院停业后的一
天上午，许多从业者在微信群
里探讨着影院“何去何从”。“有
说结合脱口秀、相声、小剧场
的，还有剧本杀、转播赛事、游
戏、放映大热的网剧等等，有意
思的是：全都和电影内容无
关。”在董文欣看来，“电影没内
容，电影院没内容，其实都是白
搭。”

李言鲁说，“我们需要优质
的电影内容去刷存在感，因为
只要有好电影，肯定还是能够
把观众再拉回来的。”但由于电
影行业受疫情影响的范围波及
整个产业链，影院出现了“无米
之炊”的窘境，时刻面临被“代
替”的风险。“今年电视剧《人世
间》多出圈啊，但今年电影领域
迟迟未出现这种接地气的好作
品。我们还在原地踏步，却也无
法阻挡别人创作出优质的内
容。”李言鲁认为，在这样的创
作环境中，未来观众对于电影
质量的要求将会更高，“只有当
好电影多起来的时候，观众才
能觉得看电影是值得的，影院
才有存在的价值和意义。”

齐鲁晚报记者 李睿

4月12日，山东“学习强国”
学习平台电视端上线发布会
在济南举行，山东“强国TV”
在中国广电山东网络有限公
司(山东有线)4K超高清智能终
端享TV正式上线，“强国TV”

将与“学习强国”电脑端、手机
移动端共同组成学习平台矩
阵。

山东“强国TV”依托全省
有线电视网络和智能终端，同
步“学习强国”PC端、App端海
量、优质的学习内容，实现了
用户打通、资源打通、积分打

通，大屏小屏一体化，有效丰
富学习场景、提升学习体验。

“强国TV”具备的大屏浏览、
游客模式、集体学习等使用操
作优势，让学习、生活变得更
有趣、更生动、更便捷。

山东是国内首批上线“强
国TV ”项目的省份之一。目

前，“强国TV”已覆盖了近300
万台山东有线享T V 智能终
端，随后将进一步增点扩面。
用户点击电视上首页的“学习
强国”入口，用“学习强国”手
机App扫描二维码，即可绑定
电视端进行学习，实现同步积
分。

再次停摆的影院
“春天的倒春寒已经过去了，但电影行业的倒春寒并没有结束。”4月11日，济南新世纪

电影城经理李言鲁在接受齐鲁晚报采访时如此感慨道。
此前的3月30日，济南市影院因疫情防控要求暂停经营活动。时隔两年再次停工，济南

多家影院经理表示，提前做好了心理建设，但对于“何时才能复工”的焦虑，仍是笼罩在头
上的一片阴霾。

山东“强国TV”上线

“学习强国”在电视上也能看了
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